

Carta al Director

Prevalencia de la alergia en la población adulta española

Sr. Director:

En relación al interesante artículo "Prevalencia de la alergia en la población adulta española" del Dr Gaig et al, publicado en el número de abril de esta revista quisiera hacer unas breves aportaciones.

Llama la atención que no se comparen los resultados obtenidos con el estudio Orba 1993-1983¹ en el cual se muestran tasas de prevalencia acumulada para adultos en Valencia y cuyos valores son en parte coincidentes con los presentados por Gaig. No tenemos conocimiento de estudios similares en nuestro país. Por otra parte los datos de la edición del 2003 del *Proyecto Orba* han sido remitidos al próximo Congreso de Marbella. En ellos se aprecia una tendencia al aumento del ítem asma y rinitis, si bien, en magnitud inferior a la de países de nuestro entorno.

Tampoco se comparan con el estudio europeo ECRHS².

En la Discusión destaca la casi exclusiva referencia a Alergológica-94 que no es un estudio de base poblacio-

Tabla I. Datos correspondientes a Proyecto ORBA 83 y 93. Adultos

	Centro 1		Centro 2		Centro 3	
	1983	1993	1983	1993	1983	1993
Asma	5,8	5,7	3,9	7,5	2,1	4,9
Rinitis	11,2	9,3	3,7	10,7	1,8	7,5
A. Medic	10,6	6,1	4,1	9,3	1,8	4,5

Los resultados se expresan en porcentajes.

nal, sino de enfermos que acuden a una consulta alergológica, con evidentes dificultades para la comparación.

Siendo éste un estudio "etiológico" (padece Ud. "alergia" como pregunta clave) los resultados pueden diferir de los estudios "de clínica" (padece Ud. síntomas de asma) que son los más habituales. El concepto "alergia" es polisémico según lo expresen pacientes o alergólogos. Hubiera sido, quizá, más útil averiguar cuántos individuos padecen asma y de ellos cuántos son alérgicos (supone un grado de complejidad mayor). No queda claro si se trata de prevalencia acumulada o actual y tampoco quién realizó las entrevistas telefónicas: un técnico teleoperador o un sanitario adiestrado al efecto.

No obstante, las virtudes del artículo de Gaig et al superan de largo los pequeños detalles aquí comentados y celebramos su publicación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Campos A, Alamar R, Castelló V, Enguidanos M. Proyecto ORBA. 1993-1983. Cambios en la prevalencia de asma, rinitis, urticaria y alergia medicamentosa en Valencia. *Alergol Immunol Clin* 2002; 17: 151-158.
2. Burney P. The European Community Respiratory Health Survey. *Eur Respir J* 1994; 7: 954-60.

**A. Campos, J. V. Castelló, R. Alamar,
M. Enguidanos***

Servicio de Alergia. Hospital Universitario La Fe. Valencia.

*Centro de Salud Trinitat. Bilbao.